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乘客依次站在右侧，左侧则留给匆忙赶路的
人——这是北京地铁扶梯常见的一幕，被很多公众认
为是文明的缩影。不过，近日广州地铁、深圳地铁相
继发出呼吁，认为“左行右立”存在安全隐患，应提
倡“站稳扶好”。正值暑期出行高峰，究竟该如何文明
有序乘梯？笔者对相关问题进行了采访。

礼让本无错

杭州市民杨欢第一次来北京旅游，当她拎着行李
箱刚在地铁扶梯上站稳，身后便有人边说着“麻烦让
一让”边从她身侧快步走过。“第一次遇到有点不好意
思，可我拎着大箱子，挤着靠右站确实不方便。”她留
心观察，发现地铁上很多乘客都习惯靠右站立。“对大
家能自觉遵守规则觉得挺震撼的，但我上网搜索发
现，可能存在安全隐患，对这个现象是否应该推广还
是产生了一些困惑。”

北京市民支女士有同样的疑问。“北京推广‘左行
右立’已经有十多年，大家慢慢养成了文明习惯，为
匆忙赶路的人提供了便利，但我也看过一些报道，指
出了安全上的问题。秩序性和安全性到底如何平衡，
我觉得需要告诉大家。”支女士说。

据了解，“靠右站立、左侧通行”的扶梯礼仪最早
由英国提出，是为了方便赶时间的乘客。这一理念在
2008年北京奥运会和2010年上海世博会时在国内重点
推广，并逐渐成为各大城市普遍接受的文明行为。多
年来，多地公众已潜移默化地养成了这样的习惯，自
觉文明礼让。

“刚来的时候经常忘了要靠右站，每次发现自己站
错了都有点尴尬，担心会被认为素质低。”如今，在北京
上学的小谢已养成“左行右立”的习惯。“有时候也会遇
到站台拥堵，但若不赶时间，我还是选择排队靠右站。”

相比商场等地，“左行右立”现象在地铁扶梯更为
常见。目前北京地铁通过广播“请您抓好扶手，不要
倚靠电梯，注意脚下安全，文明乘坐电梯”提示乘
客，部分扶梯两侧设有“站稳扶好”的标语，有的扶
梯仍设有“请靠右站立”的指示牌。

安全更重要

今年 5 月，深圳地铁运营总部表示深圳已不再提
倡“左行右立”，而是以安全为重，呼吁乘客“站稳扶
好”。此前，上海于 2012 年起不再着重提倡这一理
念，移除了倡导这一理念的贴纸，改为“紧握扶手”。
2016 年，南京地铁公开呼吁希望市民能“扶稳站
好”。今年4月，广州地铁也通过官方微信公众号明确
表态，希望乘客握好扶手站稳，不要在扶梯上走动。

之所以有这样的改变，一是长期靠右站对电梯右
侧磨损较大，会导致扶梯局部部件承受过多的疲劳冲
击，缩短设备寿命；二是自动扶梯台阶高度高于公共
场所楼梯要求，走动容易踏空或绊倒，造成安全事故。

北京东直门地铁站的安保人员告诉笔者，换乘大
站人流量大时非常拥挤，没有空地让大家靠右站，因
此一般鼓励乘客站在扶梯两侧或直接走楼梯。“偶尔也
有人在扶梯上跑动而摔倒，人多还有后面的乘客挡
着，人少如果拎的东西又多，跑的时候没扶稳很可能

会摔。之前有位乘客东西都摔烂了，幸亏人没事。”
据了解，香港作为较早的地铁城市，地铁里只有

电梯没有楼梯，为了给赶时间的行人和特殊情况留出
通道，才会提倡“左行右立”。自 2010 年起，香港改
为通过广播、标语宣传“握扶手，企定定”（握紧扶
手、站定不动） 的理念。在加拿大多伦多，当地撤出
了数百个“左行右立”的标语，日本地铁曾开展“抓
住扶手”活动，但许多乘客仍然习惯站在电梯一侧让
出通路。

笔者在采访中也发现，不少公众依然认可“左行
右立”的行为规范，并对停止这种礼仪存在担忧。“大
家好不容易养成了这样的好习惯，突然取消不仅会让
很多人不适应，还可能对保持其他文明行为造成影
响。”小谢说。

秩序在心中

到底该不该“左行右立”？业内人士表示，一方面“左
行右立”对有序乘梯起到了一定的作用，另一方面，相比

“两侧站立”起到在高峰期延缓进站的限流作用，乘客不
间断地在一侧电梯行走或会加大进出站负担。

就通行效率而言，“靠右站”空出的左边通道并不
能让乘客快多少。例如，东直门地铁站H口的扶梯上
行共需29秒，在扶梯上快步行走大约需10秒，仅比快
步从楼梯上行节省约3秒。

有专家指出，有的扶梯坡度较大，若行走一定要
抓紧扶手，人过多或有急事时尽量选择走楼梯，携带
大件乘客的旅客可选择直升电梯。民众在出行时尽量
注意礼仪，有谦让排队的意识，不可横冲直撞，给予
彼此更多方便。

中科院过程工程研究所高级工程师郝江平认
为，就技术层面而言，承载不均造成的隐患是可以
解决的。“可以调整结构设计或局部部件的材料，提
高负载均衡或延长部件的寿命，同时根据实际使用
情况确定定期维护和状态检修的制度，运行工况不
好的设备可以采用更高的标准。”笔者日前从北京市
地铁运营有限公司了解到，相关部门已加大检测频
次，对扶梯进行定期维护以确保其安全运行。

“靠右站”是文明行为，但很多情况下是否靠右站并
不代表公众素质高低，还得具体情况具体分析。郝江平
表示，个别地区经济条件无法满足采购、安装较高标准
和质量要求的扶梯或运行维护能力达不到较高要求，
扶梯老旧或状态监测发现可靠性下降、不能进行更换
或升级改造的，执行“靠右站”明显存在安全风险。
他建议，有能力执行“左行右立”的区间可设置标
识，并提醒乘客可能发生的意外。不必强求统一，可
以根据时间、地点的不同，采用不同的提示，让秩序
留在心中。

多年养成的文明习惯，突然被否定让很多人不适应——

扶梯“靠右站”还需理性看
仇 辰 王俊岭
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关于扶贫工作，习近平总书记
指出，要改进工作方式方法，改变简
单给钱、给物、给牛羊的做法，多采
用生产奖补、劳务补助、以工代赈等
机制，不大包大揽，不包办代替，教
育和引导广大群众用自己的辛勤劳动
实现脱贫致富。今年国务院的政府工
作报告也强调，深入推进产业、教
育、健康、生态和文化等扶贫，激发
脱贫内生动力。

这些话说到了我们科教扶贫人员
心里。科教扶贫最突出的特点，就是
通过科学技术教育帮贫扶贫，改变落
后生产力，让贫困的农民具有职业技
术能力，增强脱贫的内生动力。回忆
我们河北农业大学走“太行山道路”
39年来的科教扶贫实践，有几点感受。

走经济、社会、生态效益同步提
升的扶贫新路。我们团队的李保国教
授扎根太行山 35 年，完成山区开发研
究成果 28 项，推广了 36 项林业技术，
建立了太行山板栗集约栽培、优质无
公害苹果栽培、绿色核桃栽培等技术
体系，培育出富岗苹果、绿岭核桃等
多个全国知名品牌。把农业先进管理
技术带给农民，带领乡亲们脱贫致
富。这些年一共增加农业产值 35 亿
元，纯增收 28.5 亿元。借助科学技
术，团队走出了一条经济、社会、生
态效益同步提升的扶贫新路。2016年6
月，习近平总书记对李保国事迹作出
批示，称他为“太行山上的新愚公”。

科学设想，发展乡域生态经济。
李保国教授在世时曾提出两个设想：
一是加快农民脱贫步伐的“大苗建
园”技术；一是改变扶持一村一户脱
贫致富模式，发展“乡域生态经济”。
经过我们团队两年的努力，大苗建园
已试验成功，大苗建园实现了苹果树提前两年进入盛
果期。采用这项技术，果农人均种植一亩苹果园，三
年可以奔小康。根据乡域经济的设想，团队谋划了内
丘县侯家庄 178 平方公里生态大花园，覆盖全乡 35 个
行政村、104个自然村的26万亩山场，要让全乡1.5万
群众走生态路，吃生态饭，发生态财，端上金碗和银
碗。生态大花园建设是生态产业发展可复制的产业致
富新模式，现在河北农大把生态大花园的规划作为学
校的一号工程，正举全校之力规划中。

为农民办实事，哪里有需求就到哪里去。农民无
小事，一个问题就可能会影响家庭一年或者几年的收
入。我们团队的所有成员，除了完成教学和科研任务
之外，其余时间大多数都在果园。仅 2017年，我就有
300 多天在基层，跑遍了邢台、邯郸、承德等 9 个市，
深入太行山、燕山和平原31个县市，在果园里手把手
教农民果树管理技术。李保国事迹在全国宣讲之后，
全国各地要求传授果树管理技术的人越来越多。我先
后到江苏睢宁县、新疆若羌、轮台县等地指导建园规
划，给农民培训苹果、核桃、红树莓等管理技术，两
年累计130余次，培训农民7000余人次。

伟大事业无穷期。今后我们团队将坚持走科技
扶贫之路，为乡村振兴做好科技服务，誓做“太行
山上的新愚公”。

（作者郭素萍，全国人大代表。现任河北农业大学
林学院研究员、李保国山区开发与林果产业创新团队
核心成员。先后被评为河北省“三八”红旗手标兵、
河北省扶贫攻坚突出贡献者。本报记者李婕整理）

栏目邮箱：hwbdbzb@163.com
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英雄精神广传承

月湖是浙江宁波市的地
标。自去年宁波启动月湖水
生态环境综合治理以来，累
计排水 40 万立方米，清淤
面积 10 万平方米，清理淤
泥总量 5 万多立方米。清理
后的湖底实施了底质改良、
活水管道铺设、生态拦截沟
和水生态构建等工序，一个
水清岸美的月湖呈现在市民
面前。

图为 8月 20日的月湖景
色。

殷福军摄 （人民视觉）
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从7月14日至8月15日，中央气象台连续33天发布
超长高温预警，全国多数地区经历了一个“火热”的夏天。

据中国气象局统计，截至 8月 15日，省会城市高
温天数排在第一的是重庆，长达 44 天，其次为西安

（41 天）、杭州 （38 天）、南昌 （37 天） 和武汉 （35
天）。多数城市的高温天数比常年全年高温天数偏多
10天以上。

今夏我国高温天气不仅持续时间长，而且高温范
围广。其中，7月20日35℃以上高温面积达到159.8万
平方公里，涉及 18 个省 （区、市），38℃以上高温面
积达到13.4万平方公里。

为何今夏会出现持续时间如此之长的高温天气？
气象专家指出，出现高温天气通常满足以下条

件：处于中低纬度，有较多的太阳辐射；经常处在高
压控制之下，多晴天，风力较小；处于海拔较低的平

原、盆地或浅谷中，热量不易散发。
比如高温天数排在前面的重庆和西安，就是受高

压系统控制和受地形影响所致。重庆地处四川盆地，
冷空气难以翻越秦岭大巴山，台风也很难影响到重
庆，因此高温长期盘踞。西安处于渭河河谷关中平原
地带，地理位置造成下沉气流强，有助于增温。这种
盆地地形容易聚热，散热则相对较慢，比周围地区更
容易出现持续的高温。

就今夏天气形势而言，5、6月份的北方高温主要
受大陆高压脊控制，大陆高压控制下，盛行下沉气
流，空气干燥，大气通透性强，太阳辐射很容易到达
地面，辐射升温非常明显。到了 7月，随着副热带高
压向北推移，南北高温的主要影响系统都是副热带高
压，副热带高压控制区域水汽相对充足，空气湿度
大，体感温度高，人们因而感到闷热。

气象专家表示，8 月中下旬以后，我国北方地区
出现大范围持续性高温的可能性不是很大，但在南
方，夏秋交替之际，副热带高压开始南退、东撤，由
于大气环流的不稳定性，副热带高压有时又可能短暂
地西伸北抬，再次控制我国东部地区，造成高温重
现，民间称之为“秋老虎”，因此防御高温仍然不可掉
以轻心。

近期受冷空气的影响，北方一些城市早晚已经能
感受到秋天的丝丝凉意，那么真正的秋天还有多远？
气象学上通常以 5天滑动平均气温稳定低于 22℃的开
始时间为秋季开始。从常年平均来看，8 月份能进入
气象意义秋季的也只有西北和东北少数城市，我国大
部分地区还需要等到 9月份才能进入秋季，而华南沿
海和海南，入秋则要等到11月甚至12月。

（据新华社电）

今年夏天真“火热”
多数城市的高温天数比常年全年高温天数偏多10天以上多数城市的高温天数比常年全年高温天数偏多10天以上

日前，习近平总书记对王继才同志先进事迹作出重要指
示。江苏连云港市海州区锦屏镇纪委开展“传承英雄精神 不忘
初心使命”主题党日活动，向王继才同志学习。

图为纪检干部和大学生村官在该镇学习栏阅读学习王继才
同志先进事迹，交流学习感悟。

赵化兵 彭朝晖 赵 航摄影报道


